

Faint, illegible text, likely bleed-through from the reverse side of the page.

COR:PROSPERO CAHUANTZI



COR:PROSPERO CAHUANTZI

ESTADO DE TLAXCALA

El Estado de Tlaxcala es otro de los mas pequeños de los que forman la Confederación Mexicana; pero no por esto vaya á suponerse que carece de importancia, pues midiendo apenas 253 leguas cuadradas, corresponde á cada legua 594 habitantes.

Está dividido de la manera siguiente: Morelos, cabecera Tlaxco; Ocampo, cabecera Calpulalpam; Juarez, cabecera Huamantla; Hidalgo, cabecera Tlaxcala, y Zaragoza, cabecera Zacatelco.

En ese pequeño Estado vió la primera luz el bravo Xicotencatl, el feroz General tlaxcalteca, que cuando su patria era una República independiente, se alió á los españoles en la época de la conquista y frente á un numeroso ejército, contribuyó con su poderoso auxilio á la ruina del imperio mexicano, que regía entonces el último Emperador azteca, el desventurado Cuahutemoc.

Fué el aliado más fiel con que contó Hernan Cortés,

cuando en un país desconocido, despues de haber quemado sus naves para obligar á los suyos, emprendió la gran conquista de México.

La producción agrícola y el comercio con los Estados limítrofes, forman sus principales elementos de riqueza.

El maíz, el trigo, y otros cereales, se cultivan en grande escala.

Hay además industrias de tejidos de algodón y lana y se construyen manteles, servilletas, cordoncillos finísimos, zarapes, tapetes, etc., etc., que son muy apreciados por su buena fabricación y firmeza de colores.

Con especialidad se distinguen por la superioridad de sus productos industriales, los habitantes de la Capital, Chiautempan, Contla y Apetatitlán.

Con Jalapa, Puebla, Huauchinango, Veracruz y esta capital, mantienen relaciones y activo comercio los laboriosos tlaxcaltecas.

De los cerros de Tlaxco descende el río de Zihupán, que pasa por la Villa de este nombre, para unirse con el río de Atoyac, que nace en la sierra de San Martín Texmelucan, y continúa su curso hasta el Estado de Puebla.

Las principales montañas se encuentran en la Sierra de la Malintzi y la Sierra que separa á este Estado de San Juan de los Llanos.

El Cuatlapanga y el Cuetzcontzi, son montañas que limitan con los Estados vecinos.

Tonecuila es una laguna situada al E. de la Capital, notable por la inmensa cantidad de aves acuáticas que viven en sus alrededores.

Hay otras dos lagunas que se llaman Acuitlapilco y el Rosario, de mucha menor importancia.

Tlatlaya es el único lugar en donde se han hecho algunas escavaciones para explotar las minas.

Se han iniciado algunos trabajos sin buen éxito en los cerros de San Ambrosio, Los Reyes, Tepeticpac y San Mateo, encontrándose muestras de oro, plata, cobre, plomo y carbon de piedra.

Las poblaciones de mayor importancia son: en primer lugar, la Capital, pequeña y elegante ciudad, con bonitos edificios, entre los cuales sobresalen la Parroquia, el Convento de San Francisco y el Palacio de Gobierno.

La población de la residencia de los Poderes, asciende á 5,000 habitantes.

El clima en lo general es sano, y las enfermedades epidémicas ó endémicas, rara vez causan estragos en los habitantes.

La Malintzi, es una hermosa altura siempre coronada de nieve que le da un aspecto muy pintoresco.

Los fértiles valles de Pié Grande y Huamantla, son sitios risueños y cultivados por los laboriosos vecinos que se dedican á la agricultura,

Según los informes que nos ha sido posible recoger, el Estado de Tlaxcala ya está saliendo de la postración en que estaba sumergido, cuya decadencia provenía de que las Administraciones anteriores, con muy contadas excepciones, se ocupaban mas bien en *hacer política* como vulgarmente se dice, que procurar el bien público como era de su deber.

Se acaban de trasportar de la Estación de Santa Anna á Tlaxcala las piezas de fierro venidas de Inglaterra, con que se va á formar un puente colgante sobre el río Zihupán. Este puente se va á poner en el mismo lugar en que estaban otros que se ha llevado dicho río; el último se fué á pique el mes de Septiembre de 1888, perdiendo el Estado mas de doscientos mil pesos. Se trata tambien de cambiarle su curso al río.

Añejas cuestiones que habian pendientes entre Tlaxcala y los Estados colindantes, con motivo de algunos ranchos que se disputaban terrenos, han quedado amistosa y pacíficamente resueltas, en virtud de las comunicaciones cambiadas entre los respectivos gobiernos, lo cual evitó algun trastorno en el orden público.

Es tal la armonía que reina ahora entre Tlaxcala y los Estados limítrofes, que ha celebrado un tratado, en virtud del cual, las fuerzas militares de las entidades federativas que han firmado el referido contrato, pueden penetrar en los límites ajenos, y aun está concertado que se presten mútuos auxilios para la persecución de malhechores, lo que es de una importancia para la conservación del orden en el Estado.

En muy pocas entidades de la República se ve con mas respeto la independendencia del Municipio, ese cuarto poder que necesita mantener incólume su soberanía, para obrar libremente en su esfera de acción.

En eso consiste que las mejoras materiales, con la poderosa protección del Gobierno, hayan recibido gran impulso.

Existe un proyecto para canalizar en un punto de intercepción los rios de Zihuanpan y Atoyac, haciendo una vía navegable entre Tlaxcala y San Martin Texmelucan, á fin de dar vida al comercio entre este Estado y el de Puebla.

Muchos caminos nuevos se han puesto al servicio público y continuamente se hacen reparaciones en ellos, á fin de que los perjuicios que causan las malas estaciones, no impidan el fácil tránsito de los viajeros.

El Registro civil se ha reglamentado y se han dictado enérgicas medidas contra aquellos Jueces morosos ó ignorantes que no saben ó no quieren cumplir con sus deberes.

La Administración de Justicia camina regularmente, y se halla á cargo de personas inteligentes y probas que ajustan exstrictamente sus procedimientos á las leyes vigentes, sin extralimitarse de sus facultades.

El ramo de Instrucción pública está debidamente atendido y hasta en poblaciones de escasa importancia existen planteles que dependen del Gobierno.

Se procura estimular á los alumnos que concurren á las escuelas primarias, celebrando funciones literarias y premiando á los más aventajados al fin de cada año escolar.

Hasta en la cárcel pública existe una escuela de primeras letras, en donde los presos que no saben, aprenden á leer y escribir.

Con respecto á la seguridad, está encargada de conservarla la fuerza que paga el Presupuesto anual. Esta fuerza, compuesta de verdaderos guardianes del orden público, vigila los caminos y la mayor parte de ella está de destacamento en las poblaciones, prestando al vecindario y á los viajeros toda clase de garantías.

La Hacienda pública no ha tenido necesidad de recurrir á exacciones onerosas para equilibrar el presupuesto de Ingresos con los Egresos.

Este es, en resúmen, el cuadro general que presenta el Estado de Tlaxcala actualmente, en donde se encuentra al frente de su Gobierno el Sr. Coronel Próspero Cahuantzi, de cuya personalidad pasamos á ocuparnos.

Este apreciable gobernante, es indígena de raza pura y nació en Tlaxcala.

En sus venas corre la sangre noble de los próceres tlaxcaltecas, y á desdenes del destino, debió, que su cuna fuera humilde.

Su educación la hizo en los campamentos militares, desde que sentó plaza de soldado raso el año de 1856.

El Sr. Comonfort, Presidente de la República en aquella época azarosa, le concedió algunos ascensos y le expidió su diploma honorífico por su lealtad y valiente comportamiento en las operaciones emprendidas sobre Puebla.

En la guerra de intervención y del Imperio, siguió luchando con indómito valor al lado del Ejército Republicano que defendía el territorio Nacional, adquiriendo por su intachable conducta el grado de Teniente, y más tarde, debido á otros valiosos servicios prestados á la Patria, fué nombrado Capitán por el Sr. Lic. Lira y Ortega que era entonces Gobernador de Tlaxcala.

Su claro y despejado talento le inclinaban al estudio en los momentos que las fatigosas tareas de la guerra, le dejaban tiempo suficiente, para entregarse á la lectura de los libros que caían en sus manos.

Se puede decir que el Sr. Coronel Cahuantzi, adquirió sin dirección y sin elementos la vasta instrucción que posee, pues es muy conocedor de algunas lenguas vivas y habla con mucha corrección algunas de las antiguas, como lo demostró en el discurso pronunciado ante el monumento de Cuahutemoc en el paseo de la Reforma, dicho en idioma *nahuatl*; obra muy correcta al decir de los inteligentes, por su elocuencia y erudición.

En 1868 fué oficial de la Secretaría de Guerra del Gobierno de Tlaxcala.

Por fin llegó á Coronel y tuvo el mando político y militar de los Distritos de Huamantla, Tlaxco y otros; grado que le concedió por sus méritos, el Sr. General Crisóstomo Bonilla.

El General D. Manuel González lo hizo más tarde, Coronel de Auxiliares del Ejército.

Leal partidario del Sr. General Diaz, lo acompañó á to-

das sus campañas cuando el plan de Tuxtepec, hasta el triunfo de Tecoaac.

Afable en su trato, fino y caballeroso, tal es el Sr. Coronel Próspero Cahuantzi, actual Gobernador del Estado de Tlaxcala.